
Св. Иоанн Кронштадтский:
Какое святое, радостное зрелище открыл

Бог некогда сердечным очам двух правед-

ников, увидевших в сводах величествен-

ного Влахернского храма, как солнце си-

яющую Богородицу, Царицу неба и земли

с архангельским множеством и с

ликами всех святых, молящу-

юся Богу и простирающую

Свой блистающий омофор

над множеством моля-

щихся людей! Какую

отраду, надежду и ра-

дость поселило это ви-

дение в сердцах всех,

бывших в храме, когда с

быстротою молнии эта

радостная весть облетела

их! Какая глубокая истина

и действительная помощь от-

крылась вскоре после чудесного

явления! Ибо град Константина ве-

ликого, осажденнный сарацинами, был

избавлен от врагов, не мечем и копьем, а

силою Божественною, и враги обратились

в бегство, устрашенные небесною силою,

оставив весь лагерь свой осажденным.

Вот какой дивный, спасительный покров

Богоматери Церковь ныне празднует!

Святой Николай Сербский:
Светлый праздник — Покров Пресвятой

Богородицы! Он свидетельствует нам о

великой славе, которой увенчана Пре-

святая Божия Матерь на небесах. В этот

день Она явилась в небесной славе и лю-

ди увидели ее и возрадовались. Она

держала в руках чудный покров, чтобы

показать, как Она покрывает от всякого

зла и защищает людей. Двойная радость

для нас в этом празднике, одна в том,

что мы видим великую праведницу и

страдалицу в земной жизни,

увенчанную такой небесной

славой, а другая, что Она,

пребывая на небесах, за-

ботится о христианах, о

наследниках Сына Ее и

Бога.

И если Она радует нас

Своей защитой, Сво-

ими явлениями, и пре-

жде и теперь и всегда,

должны и мы, братья,

Ее радовать. Мы воистину

можем принести радость

Пресвятой Богородице. Вы

спрашиваете как?

Если мы веруем в Сына Божия и Сына

Девы Марии, мы радуем Богородицу.

Если мы любим Его, так как Она лю-

бит нас, мы радуем Богородицу.

Если мы соблюдаем заповеди Христо-

вы, этим мы радуем Ту, Которая родила

Господа Христа.

Если мы каемся в своих грехах, Она

радуется с ангелами и всеми небесными

силами Божиими. Ибо сказал Господь

— «на небесах более радости будет об

одном грешнике кающемся, нежели о

девяноста девяти праведниках, не име-

ющих нужды в покаянии» (Лк. 15:7).

ПРОСВЕТИТЕЛЬСКИЙ ЛИСТОК
общества святого серапиона кожеозерСКОГО №9 (2014)

С ПРАЗДНИКОМ ПОКРОВА!
Что говорят святые отцы о празднике Покрова Божией Матери?
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Святой Лука (Войно-Ясенецкий)
О еДиНСТВЕ

ЦЕРКВИ ХристОВОЙ
(против сектантоВ)

Мы, православные, веруем во Единую

Церковь, а все сектанты в нее не веруют,

этот член Символа веры: "Верую во Еди-

ную Святую, Соборную и Апостольскую

Церковь" — перечеркнули, они его вы-

бросили. На чем основана наша вера в

Единую Церковь? Конечно, на Священ-

ном писании, ибо говорит св. апостол

Павел, что Бог поставил Господа Иисуса

Христа "Главою Церкви, которая есть

тело Его" (Еф. 1:22-23).

Подумайте, у единой главы может ли

быть много тел, даже бес-

численно много? Если все

секты называют себя церк-

вами, то сколько же Цер-

квей? В одной Америке бо-

лее двухсот сект. А Господь

говорил о Единой Церкви:

"Создам Церковь Мою, и

врата адовы не одолеют ее"

(Мф. 16:18). Он не говорил

"создам Церки Мои", Он

сказал: создам Церковь

Мою — значит, одну, еди-

ную Церковь. Господь Иисус

Христос говорит нам о Еди-

ной Лозе, корнями которой питается

Церковь Его, и эта Виноградная есть Он

Сам (см. Ин. 15:5). Он говорил о едином

дворе овчем (см. Ин. 10:1). Что же, не бу-

дем мы верить словам Христовым?

Говоря о Виноградной Лозе, Господь

сказал страшные для сектантов слова.

Он сказал, что будет на ней ветви засох-

шие, которые отломятся от этой Истин-

ной Лозы, что их соберут, в огонь бросят

и сгорят они. Не страшно ли быть засох-

шей и отломившейся веткой?

Это поистине страшно! А сектантам не

страшно. Каждая секта называет себя

церковью, а сект чрезвычайно много.

Что же, разделился Христос, стал Он

главой многих отдельных сект? Конечно,

нет; у Единой Главы есть единое тело —

Церковь Святая, Соборная и Апостоль-

ская. Это надо помнить всем нам, всем

тем, кто может быть соблазнен сектант-

скими учениями.

Сектанты говорят, что во всякой вере,

во всякой церкви можно спастись. О,

сколько лжи и заблуждения в этих сло-

вах! Я думаю, что и сами сектанты не

скажут, что можно спастись и в церкви

мусульманской, и в церкви иудейской.

Они свои секты имеют в виду, говоря так.

Они говорят, что во всякой вере можно

спастись, а сколько сект, столько и вер, и

эти их веры несогласны одна с другой.

Есть секты, которые отвергают все Та-

инства, даже Таинство крещения. Они

сохраняют из всего Еванге-

лия только нравственное

учение Господа Иисуса Хри-

ста: они творят много добрых

дел. Но и среди мусульман

есть весьма добродетельные.

Наша христианская вера от-

личается от всех других вер

именно тем, что в основе ее

лежат Таинства, установлен-

ные Самим Иисусом Хрис-

том. Не Он ли сказал Нико-

диму: "кто не родится от воды

и Духа, не может войти в

Царствие Божие" (Ин. 3:5). А

апостолам Своим сказал то же самое:

"Кто будет веровать и креститься, спасен

будет; а кто не будет веровать, осужден

будет" (Мк. 16:16).

Итак, отвергающий Таинство крещения

не христианин. Не говорил ли Господь,

что кто не будет причащаться Тела и

Крови Его, кто не будет вкушать хлеб Бо-

жий, который сходит с небес, тому нет

места в Царстве Божием? (Ин. 6:50-51).

А сектанты отвергают Таинство Прича-

щения [не веря, что в нем подлинные

Тело и Кровь Христа]. Есть секты, даже

отрицающие троичность Бога. Поду-

майте, могут ли спастись подобные им

сектанты, церковь ли они Христова, тело

ли Иисуса Христа, Господь возглавляет

ли их секту? О, нет, нет.

ТЕМА ВЫПУСКА
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Вечная радость христиан
«Христиане, всегда радуйтесь, поскольку

зло, смерть, грех, диавол и ад побежде-

ны Христом. А когда все это побеждено,

есть ли в мире что-нибудь, способное

уничтожить нашу радость? Вы — господа

этой вечной радости до тех пор, пока не

предадитесь греху. Радость кипит в на-

ших сердцах от Его истины, любви,

Воскресения, от Церкви и святых Его.

Радость кипит в сердцах наших и от му-

чений за Него, насмешек ради Него и

смерти за Него, поскольку эти мучения

вписывают наши имена на небеса. На

земле не существует истинной радости

без победы над смертью, а победы над

смертью не существует без Воскресения, а

Воскресения — без Христа. Воскресший

Богочеловек Христос, Основатель Церк-

ви, непрестанно изливает эту

радость в души Своих после-

дователей через Святые Та-

инства и добродетели… Наша

вера наполнена этой вечной

радостью, поскольку радость

веры во Христа это единствен-

ная истинная радость для че-

ловеческого существа»

(прп. Иустин (Попович))

Отношение к другим людям
«Святой Исайя сказал: если кто обраща-

ется с братом с хитростью, — не минует

печали сердечной»

(Древний Патерик)

«Тот, кто в чём-то возложил упование на

Бога, уже не ссорится об этом с ближним»

(преподобный Марк Подвижник)

«Христианин должен быть вежлив со

всеми. Слова и дела его должны дышать

благодатью Святого Духа, которая оби-

тает в душе его, чтобы таким образом

славилось имя Божие. Тот, кто выверяет

каждое слово, тот и выверяет каждое де-

ло. Тот, кто исследует слова, которые со-

бирается сказать, исследует и дела,

которые намеревается совершить, и ни-

когда не перейдет границ хорошего и

добродетельного поведения. Благодат-

ные речи христианина характеризуются

деликатностью и вежливостью. Это то,

что рождает любовь, приносит мир и

радость. Напротив, грубость порождает

ненависть, вражду, скорбь, желание по-

беждать [в спорах], беспорядки и вой-

ны»

(святитель Нектарий Эгинский)

«Радостно ощущать, что среди людей

нет и не может быть у нас врагов, а есть

только несчастные братья, достойные

сожаления и помощи даже тогда, когда

они — по недоразумению, — становятся

нашими врагами и воюют на нас. Увы!

Они не понимают, что враг находится в

нас самих, что его вначале

нужно изгнать из себя, а по-

том помогать и другим сде-

лать это. Один враг у нас

общий — это диавол и его ду-

хи злые, а человек, как бы

низко ни пал, никогда не те-

ряет хотя бы несколько иско-

рок света и добра, которые

могут быть раздуты в яркое

пламя. А нам нет никакой

выгоды воевать с людьми, хо-

тя бы они постоянно осыпали нас

всякого рода ударами и поношениями…

Воевать с людьми — это значит стано-

виться на их ложную позицию. Даже в

случае успеха эта война нам бы ничего

не дала, а отвлекла бы надолго от нашей

задачи»

(священноисповедник Роман (Медведь))

«Сближайся с праведными, и чрез них

приблизишься к Богу. Обращайся с

имеющими смирение, и научишься их

нравам... Кто последует любящему Бога,

тот обогатится тайнами Божиими; а кто

последует неправедному и горделивому,

тот удалится от Бога, и возненавиден

будет друзьями своими»

(святой Исаак Сирин)

НАСТАВЛЕНИЯ ОТЦОВ
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Диакон Георгий Максимов
РАСПЛАЧИВАЮТСЯ ЛИ ДЕТИ ЗА

ГРЕХИ РОДИТЕЛЕЙ?
Вопрос: Иногда приходится слышать,

что четыре или даже семь поколений

отвечают за грех, совершенный в роду.

Так ли это?

Ответ: Такое мнение иногда пытаются

представить как учение Церкви и даже

ссылаются порой на ветхозаветные

тексты.

Да, в Книге Чисел Бог описывается как

"не оставляющий без наказания, но на-

казывающий беззаконие отцов в детях до

третьего и четвертого рода" (Числ. 14:18).

Но, как объясняет преподобный Ефрем

Сирин, это касается тех случаев, когда

дети и потомки лично и добровольно со-

участвуют в грехе

родителей, повторяя

его. Беззаконие от-

цов, продолжающе-

еся в детях, наказы-

вается тем, что та-

кой род пресекается.

И в другой книге

Ветхого Завета ска-

зано: "Я Бог ревни-

тель, за вину отцов

наказывающий де-

тей до третьего и

четвертого рода, не-

навидящих Меня" (Втор. 5:9). То есть,

если в каком-то роде четыре поколения

подряд ненавидят Бога, этот род прекра-

щает существование. Вот что означают

эти слова.

А иудеи стали со временем понимать их

неправильно, полагая, что будто может

человек праведный и благочестивый

быть наказываем за грех своего отца или

прадеда, которого он даже не видел. От-

сюда выходили две ложных мысли: пер-

вая — Бог не справедлив, и вторая —

если меня постигает какое-то наказание,

то это не значит, что я грешен и должен

исправляться, это предки мои нагреши-

ли, а я такой хороший должен вот за них

отдуваться. Они даже завели поговорку:

"отцы ели кислый виноград, а у детей на

зубах оскомина".

И вот, обличая это ложное понимание,

Бог устами пророка Иезекииля говорит:

"Зачем вы употребляете в земле Израи-

левой эту пословицу, говоря: "отцы ели

кислый виноград, а у детей на зубах

оскомина"? Все души — Мои: как душа

отца, так и душа сына — Мои: душа со-

грешающая, та умрет... Вы говорите:

"почему же сын не несет вины отца свое-

го?" Потому что сын поступает законно и

праведно, все уставы Мои соблюдает и

исполняет их; он будет жив. Душа согре-

шающая, она умрет, сын не понесет вины

отца, и отец не понесет вины сына, прав-

да праведного при нем и остается, а без-

законие беззакон-

ного при нем и

остается... Я буду

судить... каждого

по путям его, гово-

рит Господь Бог"

(Иез. 18:2-4,19–30).

А через пророка

Иеремию сказал

Бог: "Уже не будут

говорить: отцы ели

кислый виноград, а

у детей на зубах

оскомина, но каж-

дый будет умирать за свое собственное

беззаконие; кто будет есть кислый вино-

град, у того на зубах и оскомина будет"

(Иер. 31:29–30). То есть нет ответствен-

ности перед Богом за грех предков.

И когда апостолы, показав на слепого

от рождения, спросили Христа, не за

грехи ли родителей с ним это приклю-

чилось, Господь прямо сказал: нет (Ин.

9:2-3). Поэтому упомянутое представле-

ние ошибочное. Бог справедлив и каж-

дый наказывается за свои собственные

грехи. Сказанное относится и к призы-

вам "покаяться за грех убийства царя". В

чужих грехах легко каяться, но Бог от

нас ждет покаяния в наших грехах.

ВОПРОС - ОТВЕТ
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Иерей Максим Обухов
КАК СДЕЛАТЬ БРАК
СЧАСТЛИВЫМ?

Есть принципы, соблюдая которые,

супруги могут жить в гармонии и избе-

жать тех противоречий, которые разру-

шают больше половины всех семей. Они

даны самим Богом.

1. Богом было установлено: "Оставит

человек отца своего и мать свою и при-

лепится к жене своей; и будут [два] одна

плоть" (Быт 2:24). То есть муж и жена по-

сле вступления в брак являются одним

целым, и ближе друг к другу, чем даже

самые близкие родственники. Жена для

мужа, муж для жены дороже родителей.

При вступлении в брак папа и

мама должны отойти на второй

план. Многие браки распада-

ются из-за несоблюдения этого

принципа: муж предпочитает

свою маму, жена слушает свою.

2. Слово Божие заповедует:

"жены, повинуйтесь своим му-

жьям, как Господу" (Еф. 5:22).

Другими словами, брак имеет

иер-архическую структуру: муж

— глава семьи. Это не означает,

что муж может сидеть на дива-

не и повелевать женой как

прислугой. Быть главой семьи

— значит любить, нести ответ-

ственность: кормить, обеспечивать всем

необходимым и даже в крайнем случае -

быть готовым умереть за жену и детей.

"Мужья, любите своих жен, как и Христос

возлюбил Церковь и предал Себя за нее"

(Еф. 5:25). К сожалению, сегодня во мно-

гих семьях сам муж является виновником

того ненормального положения, когда

жена вынуждена брать на себя обязан-

ность главы семьи и зарабатывать день-

ги, носить тяжелые сумки, и проч.

Итак, иерархическое устройство семьи

является заповедью Божией, обязатель-

ной к исполнению как для мужа, так и

для жены. Эта сторона семейной жизни

имеет другую сторону. Дело в том, что

дети, видя послушание матери по от-

ношению к отцу, учатся у нее и наобо-

рот, когда жена не слушает мужа, дети

берут с нее пример, вырастая своеволь-

ными, неуправляемыми.

3. "И сотворил Бог... мужчину и жен-

щину. И благословил их Бог, и сказал

им: плодитесь и размножайтесь (Быт.

1:27). Одна из целей брака (далеко не

единственная) — рождение и воспита-

ние детей. Родители, которые искус-

ственно с помощью различных ухищ-

рений ограничивают число детей, без-

условно, согрешают перед Богом.

Малодетность, этот бич сегодняшней

России, привела к тому, что проблема

одиноких нищих пенсионеров выросла

до масштабов государственного

бедствия. Вы хотите в старости

стоять в переходе и просить

милостыню? Вы хотите ока-

заться в старости в одиночестве

и без поддержки? Тогда не на-

дейтесь на "пенсионные фон-

ды" и вложите свои силы и

здоровье в детей.

Семьи, где много детей, более

прочны, дети в таких семьях

вырастают более жизнеспособ-

ными и устойчивыми в даль-

нейшей жизни. Дети рано

начинают помогать родителям,

становятся их опорой и стори-

цей возвращают все, что родители вло-

жили в них.

4. Семья должна жить церковной жиз-

нью, быть верующей. Чтобы вся жизнь

семьи, была пропитана верой. Дети учат-

ся молиться вместе с родителями, при-

учаются к церковной жизни по мере по-

сещения богослужения, семья прича-

щается вместе. Благодать Божия, полу-

чаемая семьей, которая живет духовной

жизнью, помогает супругам воспиты-

вать детей, жить в любви, мире и духов-

ном благополучии.

Помня об этих четырех основаниях

супружеской жизни, Вы сделаете свой

брак действительно счастливым.

О СЕМЬЕ
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МИССИОНЕР НА ГАВАЙЯХ
Православные храмы можно встретить

во многих уголках нашей планеты, в том

числе и на Гавайских островах. Пятиде-

сятый штат США расположен посереди-

не Тихого океана и состоит из восьми

крупных островов и множества не-

больших. Интересно, что первая Евха-

ристия на Гавайях была совершена рус-

ским православным священником во

второй половине XVIII века. Русский тор-

говый корабль пристал к берегу, как раз

на Пасху, и на суше была отслужена

литургия. Позднее на острове Кауаи на-

ходилась русская Елизаветинская кре-

пость — сейчас там исторический парк;

крепость эта была построена во времена

короля Каумуалии, когда он просил при-

нять остров Кауаи в подданство Россий-

ской империи. И именно там в 1815 году

была построена первая православная

церковь на Гавайях. Затем Российская

империя потеряла интерес к Тихо-

океанским островам.

Сейчас на архипелаге действует три

православных храма — приход Констан-

тинопольской Церкви, приход Русской

Зарубежной Церкви и миссия Православ-

ной Церкви в Америке, где служит свя-

щенник Иоанн Шрёдель.

Интересен путь к Православию самого

отца Иоанна. Вот как он рассказывает о

нем: "Я вырос в еврейском районе Чика-

го. Моя мать еврейка, но она не была ре-

лигиозна. Мое окружение было материа-

листическим. Еще ребенком я ощущал

какую-то пустоту. Я стал знакомиться с

различными религиями. Сначала я при-

шел к буддизму, затем меня увлек Нью-

эйдж. Затем я увлекся оккультизмом. Но

как только у меня появилась Библия и я

начал читать ее, я стал искать Церковь.

Я общался с представителями разных

церквей. Находил в телефонном спра-

вочнике номера их телефонов, звонил

им и спрашивал: «Во что вы верите?»

Так я обзвонил множество церквей, но

не дошел еще до православной. В конце

концов я отправился в Иерусалим вме-

сте с протестантскими миссионерами.

Мы стремились наладить отношения с

православными общинами. Среди про-

чего мы помогали в монастыре Святого

Креста. Встреча с монахами этой обите-

ли, святые мощи и предания монасты-

ря… Для нас все это было весьма

необычно. Впечатляла и суровость, и

величественность монашеской жизни.

На меня произвел особое впечатление

один монах. Это был грек, он говорил

мало, но его жизнь говорила за него. Его

смирение впечатляло. И когда я нахо-

дился рядом с ним, я явственно ощущал

тяжесть своих грехов. Я задавал ему

много вопросов: как вы молитесь? как

спасаетесь? И я помню его ответы – они

были такими простыми, очень ясными и

глубокими. Его слова шли прямо из

сердца. Когда мы спросили, почему он

стал монахом, он ответил так: «Если ты

кого-то любишь, ты хочешь все время

быть с ним» — и это все, что он сказал! Я

думаю, этот опыт и пробудил во мне ин-

терес к Православию. А ведь мы, проте-

станты, очень нападали на православное

вероучение. Мы хотели возвратить к

жизни эту «мертвую Церковь». Но, мерт-

вые духовно, мы просто не понимали ее.

И вот мы прикоснулись к богатству и

глубине неизвестной нам традиции! .. Это

было впечатляюще.

Мы избегали обсуждать тот опыт. Но

потом, год спустя, я увидел в сонном ви-

дении, как этот монах молился за меня.

Это и стало началом моего пути к Право-

славию. Да, они молились. И я часто ду-

маю теперь о том, как много в нашей

жизни происходит по молитвам других.

Я встретил этого монаха через нес-

колько лет, и он сказал: «Я молился за

тебя каждый день в течение нескольких

лет», — и я ответил: «Вот, по благодати

Божией, я обратился». Неким образом я

ощущал, что он молится обо мне, и я

благодарен ему за это. Сейчас он архи-

мандрит и духовник монастыря Петрас

в Греции. Это геронда Дионисий.

www.pravoslavie.ru
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